

“Es deplorable la baja participación de las mujeres en cargos de elección popular en Norte de Santander”: MOE regional Norte de Santander

- *Desde el inicio de la elección popular de gobernadores, hace 31 años, Norte de Santander no ha elegido a ninguna mujer como gobernadora.*
- *No se aprecian esfuerzos reales por parte de los partidos, movimientos y grupos significativos de ciudadanos/as por empoderar a las mujeres con la suficiente vocación de poder para ser electas.*

San José de Cúcuta, 1º de agosto de 2023. Efectuado el cierre de inscripción de candidaturas a cargos de elección popular para las elecciones del 29 de octubre de 2023, la Misión de Observación Electoral MOE, regional Norte de Santander, considera deplorable la baja participación de las mujeres como candidatas a los cargos más significativos, como Alcaldías Municipales y la Gobernación del departamento.

De acuerdo con el primer balance preliminar sobre la inscripción de candidaturas, a la Gobernación del departamento se inscribieron ocho (8) candidatos hombres y ninguna mujer, repitiendo de esta forma lo sucedido en las elecciones de autoridades locales del 2019, en las que tampoco hubo mujeres aspirando al primer cargo del departamento. La última vez que se contó con la participación de mujeres, fue hace 8 años para las elecciones de 2015, en un departamento que jamás ha elegido a una Gobernadora en los 31 años de existencia de la figura de elección popular de mandatarios seccionales.

Para el caso de la Alcaldía de Cúcuta se presentaron 16 candidatos, 15 de ellos hombres y únicamente una mujer; pero tal vez el dato más contundente fue el arrojado en la ciudad de Ocaña, segundo municipio del departamento, en el cual se presentaron dieciséis candidatos, todos hombres y en donde las mujeres aspirantes al primer cargo municipal brillaron por su ausencia. En un recorrido por la historia política del departamento, se reconoce que municipios importantes como Pamplona, Los Patios y El Zulia, jamás han elegido a una mujer en 35 años de existencia de la elección popular de Alcaldes.

Hay que recordar que en el caso de corporaciones públicas como la Asamblea del Departamento, solamente dos mujeres hacen parte de la misma, de un total de trece (13) diputados, lo cual representa únicamente el 15,3% de participación, mientras que en el Concejo de Cúcuta, solamente una mujer integra la Corporación conformada por 19 cabildantes, que equivale a un 5,2% del total; representación que es a todas luces insatisfactoria, teniendo en cuenta que las mujeres constituyen mayoría en el censo electoral.

“Estas cifras evidencian que es mínimo el ejercicio real de empoderamiento que los partidos, movimientos y grupos significativos de ciudadanos dan a las mujeres, situación que acentúa el machismo en la política regional y limita en gran parte las posibilidades de las mujeres a ser elegidas”, afirmó Jairo Oviedo, coordinador de la MOE en Norte de Santander.

“Cabe destacar que en ejercicio de formación realizado en Cúcuta la semana anterior, conjuntamente con Observatorio Regional de Asuntos de Género de Norte de Santander, con la participación de candidatas y lideresas sociales, las participantes de dicho espacio señalaron no sentirse con las garantías necesarias para ser elegidas y que, en la gran mayoría de los casos, eran buscadas únicamente para cumplir con “la cuota de género”; es decir, conformar el 30 por ciento de las listas a Corporaciones Públicas, sin que esto estuviera acompañado de un verdadero interés de hacer efectivas sus posibilidades de elección”, continuó Oviedo.

Ante este panorama, la MOE insta a las colectividades políticas en el departamento a adoptar medidas efectivas para derribar todas esas barreras visibles e invisibles que se constituyen en obstáculos a la participación política de las mujeres. En este sentido, es importante se puedan implementar las acciones necesarias con el fin de que las mujeres candidatas, puedan desarrollar sus campañas con garantías y libre de cualquier manifestación de violencia y/o discriminación.

Mayor información



Jairo Eduardo Oviedo, coordinador regional MOE en Norte de Santander. 315 3438760
@jairovim
nortesantander@moe.org.co

Laura Espinosa, oficial de Comunicaciones Misión de Observación Electoral -MOE. 322 8989 406
digital@moe.org.co
<https://moe.org.co/>
@moecolombia

